

*Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»*

# **РОССИЙСКОЕ УГОЛОВНОЕ ПРАВО**

**Учебник**  
В двух томах

*Под редакцией Заслуженного деятеля науки Российской Федерации,  
доктора юридических наук, профессора Э. Ф. Побегайло*

**Том 1**  
**ОБЩАЯ ЧАСТЬ**

Москва  
«ИЛЕКСА»  
2008

*The Library of Journal «Russian Criminological Outlook»*

# **RUSSIAN CRIMINAL LAW**

**Textbook**  
**In two volumes**

*Edited by Honoured worker of science of the Russian Federation,  
Doctor of Jurisprudence, Professor E. Ph. Pobegailo*

**The first volume**  
**GENERAL PART**

Moscow  
«ILEKSA»  
2008

УДК 343.2(075.8)

ББК 67.408

Р76

**Редакционная коллегия серии**

**«Библиотека журнала «Российский криминологический взгляд»:**

*О. В. Старков (главный редактор),*

*А. Я. Гришко, Э. Ф. Побегайло (заместители главного редактора),*

*В. М. Анисимков, М. М. Бабаев, А. Я. Вилкс, Л. А. Воскобитова,*

*Я. И. Гилинский, Ю. В. Голик, Г. Н. Горшенков, Д. А. Корецкий,*

*А. Н. Костенко, С. Я. Лебедев, В. В. Лунеев, С. В. Максимов,*

*С. Ф. Милюков, М. Г. Миненок, М. С. Нарикбаев, В. А. Номоконов,*

*В. И. Селиверстов, С. Л. Сибиряков, О. В. Филимонов,*

*Д. А. Шестаков, В. Е. Эминов,*

*В. Н. Орлов (ответственный секретарь)*

**Рецензенты:**

Заслуженный юрист РФ, доктор юридических наук, профессор

*М. П. Журавлёв;*

доктор юридических наук, профессор

*В. Ф. Цепелев*

**Под редакцией**

Заслуженного деятеля науки Российской Федерации,

доктора юридических наук, профессора

*Э. Ф. Побегайло*

**Российское уголовное право. В 2 т. Т. 1. Общая часть : учеб-**  
Р76 **ник / под ред. Заслуженного деятеля науки Российской Фе-**  
**дерации, д-ра юрид. наук, проф. Э. Ф. Побегайло. — М. : Илек-**  
**са, 2008. — 736 с. — (Библиотека журнала «Российский кри-**  
**минологический взгляд»).**

ISBN 978-5-89237-509-2

Рассматриваются понятия, категории и институты Общей части уголовного права. Подготовлен в соответствии с положениями Уголовного кодекса РФ 1996 г. (по состоянию на 01.09.2008), действующими федеральными законами и международно-правовыми актами России, судебной практикой Верховного Суда РФ, решениями Конституционного Суда РФ и типовой программой для юридических вузов.

Для студентов, аспирантов, преподавателей юридических специальностей, а также практикующих юристов, работников судов и иных правоохранительных органов.

УДК 343.2(075.8)

ББК 67.408

ISBN 978-5-89237-509-2

© Коллектив авторов. 2008  
© Илекса, 2008

УДК 343.2(075.8)  
ББК 67.408  
P76

**Editorial board of series**

**«The Library of Journal «Russian Criminological Outlook»:**

*O. V. Starkov (editor-in-chief),  
A. J. Grishko, E. Ph. Pobegailo (deputy of the editor-in-chief),  
V. M. Anisimkov, M. M. Babaev, A. Y. Wilks, L. A. Voskobitova,  
Y. I. Gilinsky, J. V. Golik, G. N. Gorshenkov, D. A. Korezkij,  
A. N. Kostenko, S. J. Lebedev, V. V. Luneev, S. V. Maximov,  
S. F. Miljukov, M. G. Minyonok, M. S. Narikbaev, V. A. Nomokonov,  
V. I. Seliverstov, S. L. Sibiryaev, O. V. Filimonov,  
D. A. Shestakov, V. E. Eminov,  
V. N. Orlov (executive secretary)*

**Reviewers:**

Honoured Lawyer of Russia, Doctor of Jurisprudence, Professor  
*M. P. Zhuravlev;*

Doctor of Jurisprudence, Professor  
*V. F. Tsaplev*

**Edited by**

Honoured worker of science of the Russian Federation,  
Doctor of Jurisprudence, Professor  
*E. Ph. Pobegailo*

**Russian Criminal Law. In 2 v. V. 1. General Part : textbook /**  
P76 Edited by Honoured worker of science of the Russian Federation,  
Doctor of Jurisprudence, Professor E. Ph. Pobegailo. – M. : Ileksa,  
2008. – 736 p. – (The Library of Journal «Russian Criminological  
Outlook»).

ISBN 978-5-89237-509-2

The notions, the categories and the institutions of General Part of Russian Criminal Code are considered. Prepared according to regulations of Russian Criminal Code 1996 (as of 01.09.2008), effective federal laws and internationally wrongful acts of the Russian Federation, judicial practice of Russian Supreme Court and Sample Program for Law Schools.

For students, postgraduate students, lecturers of jurisprudence, practicing lawyers, workers of court and other law machinery.

УДК 343.2(075.8)  
ББК 67.408

ISBN 978-5-89237-509-2

© Composite authors, 2008  
© Ileksa, 2008

## АВТОРЫ

**Антонян Елена Александровна** — кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры криминологии, психологии и уголовно-исполнительного права Московской государственной юридической академии (гл. 20);

**Бриллиантов Александр Владимирович** — доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры прокурорского надзора за исполнением законов в ОРД и участия прокурора в уголовном судопроизводстве Института повышения квалификации руководящих кадров Академии Генеральной прокуратуры РФ. Заслуженный юрист РФ (гл. 26);

**Долгова Азалия Ивановна** — доктор юридических наук, профессор, президент Российской криминологической ассоциации, главный научный сотрудник отдела проблем борьбы с организованной преступностью, терроризмом и экстремизмом НИИ Академии Генеральной прокуратуры РФ, Заслуженный юрист РСФСР (гл. 3);

**Звечаровский Игорь Эдуардович** — доктор юридических наук, профессор, ректор Академии Генеральной прокуратуры РФ (гл. 21);

**Кибальник Алексей Григорьевич** — доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного права Ставропольского государственного университета (гл. 29, 30);

**Коваленко Анатолий Петрович** — кандидат юридических наук, нотариус по Шпаковскому районному нотариальному округу Ставропольского края (гл. 24);

**Кузнецова Нинель Федоровна** — доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры уголовного права и криминологии Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова, Лауреат Государственной премии СССР, Заслуженный деятель науки РСФСР (гл. 6);

**Лопашенко Наталья Александровна** — доктор юридических наук, профессор кафедры уголовного и уголовно-исполнительного права Саратовской государственной академии права, директор Саратовского Центра по исследованию проблем организованной преступности и коррупции (гл. 4 § 5);

**Магуза Александр Олегович** — старший преподаватель кафедры уголовно-правовых дисциплин Института гуманитарного образования и информационных технологий (гл. 28);

**Максимов Сергей Васильевич** — заведующий сектором уголовного права и криминалистики Института государства и права Российской академии наук (гл. 10 § 1–5; гл. 15 § 5, 6);

## AUTHORS

**Antonyan Elena Alexandrovna** — Doctor of Law, Associate Professor of criminology, psychology and criminal-executive department of Moscow State Law Academy (ch. 20);

**Brilliantov Alexander Vladimirovich** — Doctor of Jurisprudence, Professor, Professor of public prosecutions department at the professional development institute of cadre, Prosecutor General's Office Academy of the Russian Federation, Honoured Lawyer of Russia (ch. 26);

**Dolгова Azaliya Ivanovna** — Doctor of Jurisprudence, Professor, the President of the Russian Criminology Association, principal scientific associate of the organized crime, terrorism, extremism problems department, Research Institute of Prosecutor General's Office Academy of the Russian Federation, Honoured Lawyer of Russia (ch. 3);

**Zvecharovsky Igor Eduardovich** — Doctor of Jurisprudence, Professor, the Head of Prosecutor General's Office Academy of the Russian Federation (ch. 21);

**Kibal'nik Alexey Grigorevich** — Doctor of Jurisprudence, Professor of criminal law department, Stavropol State University (ch. 29, 30);

**Kovalenko Anatoly Petrovich** — Doctor of Law, notary officer of Shpakovskiy notarial district of Stavropol territory (ch. 24);

**Kuznetsova Ninel Fedorovna** — Doctor of Jurisprudence, Professor, Professor of criminal law and criminology chair at Moscow State M. V. Lomonosov University, Laureate of State Award of USSR, Honored scientific worker of RSFSR (ch. 6);

**Lopashenko Natalia Alexandrovna** — Doctor of Jurisprudence, Professor of criminal and executive department, Saratov State Academy of Law, the director of Saratov Organized Crime and Corrupt Practices Research Centre (ch. 4 § 5);

**Maguza Alexandr Olegovitch** — Tutor at criminal law subjects chair at Institute of Humanitarian Education and Informational Technologies (ch. 28);

**Maximov Sergey Vasilevich** — the Head of penal law and criminology sector, the State and Law Institute of the Russian Academy of Sciences (ch. 10 § 1–5; ch. 15 § 5, 6);

**Милуков Сергей Федорович** — доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры уголовного права Российского государственного педагогического университета им. А. И. Герцена, академик Российской академии естественных наук (введение, гл. 1; 15 § 3);

**Морозов Александр Юрьевич** — кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры уголовного права Ставропольского государственного университета (гл. 22);

**Наумов Анатолий Валентинович** — доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин Юридического института Академии Генеральной прокуратуры РФ (гл. 27);

**Номоконов Виталий Анатольевич** — доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры уголовного права Дальневосточного государственного университета (г. Владивосток), заместитель директора Юридического института, директор Владивостокского центра по изучению организованной преступности (гл. 16);

**Образиев Константин Викторович** — кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовно-правовых дисциплин Юридического института Академии Генеральной прокуратуры РФ (гл. 5);

**Орлов Владислав Николаевич** — кандидат юридических наук, доцент, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин Северо-Кавказского государственного технического университета (гл. 17; 18 § 1–5);

**Побегайло Анастасия Эдуардовна** — кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовно-правовых дисциплин Юридического института Академии Генеральной прокуратуры РФ (гл. 11 § 8);

**Побегайло Эдуард Филиппович** — доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой уголовно-правовых дисциплин Института гуманитарного образования и информационных технологий, Заслуженный деятель науки РФ (введение, гл. 2; 4 § 1–4; гл. 8 § 1; гл. 9; 11 § 1–7; гл. 12, 13; гл. 15 § 1, 2, 4, 8; гл. 18 § 6);

**Полубинская Светлана Вениаминовна** — кандидат юридических наук, ведущий научный сотрудник сектора уголовного права и криминологии Института государства и права Российской академии наук (гл. 25);

**Рябова Лилия Викторовна** — кандидат юридических наук, доцент кафедры уголовно-правовых дисциплин Северо-Кавказского государственного технического университета (гл. 23);

**Рясов Алексей Иванович** — кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры уго-

**Milyukov Sergey Fedorovich** — Doctor of Jurisprudence, Professor, Professor of criminal law department, Russian State Gertsen's Pedagogical University, Academician of the Russian Natural Sciences Academy (introduction, ch. 1; 15 § 3);

**Morozov Alexander Yurievich** — Doctor of Law, Associate Professor of criminal law department, Stavropol State University (ch. 22);

**Naumov Anatoly Valentinovich** — Doctor of Jurisprudence, Professor, the Head of criminal law disciplines department, the Institute of Jurisprudence, Public Prosecutor's Office Academy of the Russian Federation (ch. 27);

**Nomokonov Vitaly Anatolevich** — Doctor of Jurisprudence, Professor, Professor of criminal law department, Far Eastern State University (Vladivostok), deputy director of the Law Institute, the director of Vladivostok Center Studying Organized Crime (ch. 16);

**Obrazhiev Konstantin Victorovich** — Doctor of Law, Associate Professor of criminal law disciplines department, the Institute of Jurisprudence, Public Prosecutor's Office Academy of the Russian Federation (ch. 5);

**Orlov Vladislav Nikolaevich** — Doctor of Law, Associate Professor, director of criminal law disciplines department, North Caucasian State Technical University (ch. 17; 18 § 1–5);

**Pobegaylo Anastasia Eduardovna** — Doctor of Law, Associate Professor of criminal law disciplines department, the Institute of Jurisprudence, Public Prosecutor's Office Academy of the Russian Federation (ch. 11 § 8);

**Pobegailo Eduard Philippovich** — Doctor of Jurisprudence, Professor, director of criminal law disciplines department, the Institute of Scholarship and Information Technologies, Honoured worker of science of the Russian Federation (introduction, ch. 2; 4 § 1–4; ch. 8 § 1; ch. 9; 11 § 1–7; ch. 12, 13; ch. 15 § 1, 2, 4, 8; ch. 18 § 6);

**Polubinskaya Svetlana Veniaminovna** — Doctor of Law, senior researcher of Penal Law and Criminology sector, the State and Law Institute of the Russian Academy of Sciences (ch. 25);

**Ryabova Liliya Victorovna** — Doctor of Law, Associate Professor of criminal law disciplines department, North Caucasian State Technical University (ch. 23);

**Ryasov Alexey Ivanovich** — Doctor of Law, Associate Professor of criminal law disciplines

ловно-правовых дисциплин Северо-Кавказского государственного технического университета (гл. 14);

**Селиверстов Вячеслав Иванович** – доктор юридических наук, профессор, начальник НИИ ФСИН России (гл. 19);

**Сидоренко Элина Леонидовна** – кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры уголовного права и криминологии Российской правовой академии Министерства юстиции РФ (гл. 8 § 4; гл. 10 § 6);

**Соломонович Иван Геннадьевич** – кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры уголовного права, криминологии и уголовно-исполнительного права Ставропольского филиала Краснодарского университета МВД России (гл. 7; 8 § 1–3; гл. 9 § 1–3, 5; гл. 15 § 7).

department, North Caucasian State Technical University (ch. 14);

**Seliverstov Vjatcheslav Ivanovich** – Doctor of Jurisprudence, Professor, the Head of Russian Research Institute FSIN (ch. 19);

**Sidorenko Elina Leonidovna** – Doctor of Law, Associate Professor of criminal law and criminalistics department, Russian Juridical Academy, Department of Justice, the Russian Federation (ch. 8 § 4; ch. 10 § 6);

**Solomonenkov Ivan Gennadievich** – Doctor of Law, Associate professor of criminal law, criminology and criminal-executive department, Stavropol branch of Krasnodar Ministry of Home Affairs of the Russian Federation University (ch. 7; 8 § 1–3; ch. 9 § 1–3, 5; ch. 15 § 7).

## ОГЛАВЛЕНИЕ

## CONTENTS

<i>Введение</i>	17	<i>Introduction</i>	
<b>Раздел I. ПОНЯТИЕ РОССИЙСКОГО УГОЛОВНОГО ПРАВА. УГОЛОВНЫЙ ЗАКОН</b>		<b>Part I. THE NOTION OF RUSSIAN CRIMINAL LAW. CRIMINAL STATUTE</b>	
<b>Глава 1. Понятие, предмет, методология задачи и функции российского уголовного права</b>		<b>Chapter 1. The notion, the subject, the methodology, the tasks and the functions of Russian Criminal Law</b>	
§ 1. Понятие, предмет, методы и система уголовного права	20	§ 1. The notion, the subject, the methods and the system of the Criminal Law	
§ 2. Задачи российского уголовного права	24	§ 2. The tasks of Russian Criminal Law	
<i>Библиографический список</i>	30	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 2. Принципы российского уголовного права</b>		<b>Chapter 2. The principles of Russian Criminal Law</b>	
§ 1. Понятие и система принципов уголовного права	33	§ 1. The notion and the system of principles of the Criminal Law	
§ 2. Общеправовые принципы в уголовном праве	35	§ 2. General maxims of the Criminal Law	
§ 3. Специальные принципы уголовного права	42	§ 3. Domain principles the Criminal Law	
<i>Библиографический список</i>	50	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 3. Современная преступность и уголовное право</b>		<b>Chapter 3. Modern crime and the criminal law</b>	
§ 1. Уголовное право и криминология	52	§ 1. Criminal Law and Criminology	
§ 2. Криминологическое учение о преступлении, преступности и их уголовно-правовое значение	60	§ 2. Criminological science of crimes and criminality, its penal meaning	
§ 3. Изменение преступности в России и уголовное законодательство	66	§ 3. The change of criminality in Russia and criminal legislation	
<i>Библиографический список</i>	76	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 4. Политика борьбы с преступностью и уголовное право</b>		<b>Chapter 4. The policy of reducing the crime and Criminal Law</b>	
§ 1. Понятие и содержание уголовной политики	78	§ 1. The notion and the content of the criminal policy	
§ 2. Основные направления политики борьбы с преступностью	81	§ 2. The general orientation of criminal reducing policy	
§ 3. Отрасли уголовной политики, ее уровни	81	§ 3. The branches of criminal policy, its levels	
§ 4. Субъекты уголовной политики	83	§ 4. The subjects of criminal policy	
§ 5. Уголовно-правовая политика и уголовное право	84	§ 5. Criminal policy and Criminal Law	
<i>Библиографический список</i>	93	<i>Bibliography</i>	



## **Глава 5. Учение об уголовном законе.**

### **Толкование уголовного закона**

#### **§ 1. Понятие уголовного закона.**

Уголовный закон  
и уголовное законодательство 96

§ 2. Конституционные  
и международно-правовые основы  
российского уголовного  
законодательства 99

§ 3. Структура уголовного закона 103

§ 4. Толкование уголовного закона 108

§ 5. Действие уголовного закона  
во времени 112

§ 6. Действие уголовного закона  
в пространстве 117

*Библиографический список* 124

## **Chapter 5. Criminal science.**

### **Interpretation of the criminal statute**

#### **§ 1. The notion of criminal statute.**

Criminal statute and the criminal  
legislation

§ 2. Constitutional and international  
foundations of Russian Criminal statute

§ 3. The structure of the criminal statute

§ 4. Interpretation of the criminal statute

§ 5. The temporal force of the criminal  
statue

§ 6. The space force of the criminal statue

*Bibliography*

## **Раздел II. УЧЕНИЕ О ПРЕСТУПЛЕНИИ**

### **Глава 6. Понятие преступления по российскому уголовному праву.**

#### **Классификация преступлений 125**

§ 1. Преступление – это деяние 126

§ 2. Преступление – общественно  
опасное деяние 129

§ 3. Преступление – виновное деяние 133

§ 4. Преступление –  
уголовно-противоправное деяние 135

§ 5. Малозначительное деяние 140

§ 6. Категории преступлений 143

§ 7. Преступления, непроступные  
правонарушения и аморальные поступки 147

*Библиографический список* 153

## **Part II. CRIMINALISTICS**

### **Chapter 6. The notion of a crime in Russian Criminal Law.**

#### **Crime classification**

§ 1. The crime as an act

§ 2. The crime as a socially dangerous act

§ 3. The crime as a guilty act

§ 4. The crime as a criminal act

§ 5. Minor act

§ 6. Categories of crimes

§ 7. Crimes, Non-crime misdeeds  
and immoral acts

*Bibliography*

### **Глава 7. Состав преступления**

§ 1. Понятие состава преступления 155

§ 2. Элементы и признаки  
состава преступления 155

§ 3. Виды признаков состава преступления 156

§ 4. Классификация составов преступлений 158

§ 5. Значение состава преступления 159

*Библиографический список* 159

### **Chapter 7. Components of crime**

§ 1. The notion of the components of crime

§ 2. Constituent element of the crime

§ 3. The kinds of crime constituent elements

§ 4. The classification of crime components

§ 5. The meaning of crime components

*Bibliography*

### **Глава 8. Объект преступления**

§ 1. Понятие  
и значение объекта преступления  
в уголовном праве 161

§ 2. Классификация  
объектов преступления 164

### **Chapter 8. The object of the crime**

§ 1. The notion and the meaning  
of the object of the crime in Criminal Law

§ 2. The classification of the objects  
of the crime

§ 3. Предмет преступления	165	§ 3. The subject of crime
§ 4. Потерпевший от преступления	166	§ 4. Crime Victim
<i>Библиографический список</i>	169	<i>Bibliography</i>

### **Глава 9. Объективная сторона преступления**

§ 1. Понятие и значение объективной стороны преступления	171
§ 2. Общественно опасное деяние (действие или бездействие)	172
§ 3. Преступные последствия	175
§ 4. Причинная связь и критерии ее установления по уголовным делам	176
§ 5. Факультативные признаки объективной стороны преступления	191
<i>Библиографический список</i>	193

### **Chapter 9. Fact of crime**

§ 1. The notion and the meaning of fact of crime
§ 2. Socially dangerous acts (act or omission)
§ 3. Criminal consequence
§ 4. Causal connection, criteria of causal connection institution in criminal cases
§ 5. Elective signs of fact of crime
<i>Bibliography</i>

### **Глава 10. Субъект преступления**

§ 1. Понятие субъекта преступления	195
§ 2. Физическое лицо	195
§ 3. Вменяемость	197
§ 4. Возраст наступления уголовной ответственности	198
§ 5. Специальный субъект преступления	201
§ 6. Личность преступника и ее уголовно-правовое значение	201
<i>Библиографический список</i>	205

### **Chapter 10. Criminal**

§ 1. The notion of criminal
§ 2. Physical person
§ 3. Criminal sanity
§ 4. Criminal responsibility age
§ 5. Special criminal
§ 6. Criminal personality and the criminal meaning
<i>Bibliography</i>

### **Глава 11. Субъективная сторона преступления**

§ 1. Понятие и значение субъективной стороны преступления	206
§ 2. Вина: ее понятие и формы	207
§ 3. Умысел и его виды	210
§ 4. Неосторожность и ее виды	215
§ 5. Случай	221
§ 6. Преступления с двумя формами вины	223
§ 7. Мотив и цель преступления	224
§ 8. Ошибка субъекта и ее уголовно-правовое значение	226
<i>Библиографический список</i>	230

### **Chapter 11. Mental element in crime**

§ 1. The notion and the meaning of the mental element in crime
§ 2. Guilt, its notion and forms
§ 3. Intent, its kinds
§ 4. Carelessness, its kinds
§ 5. Case
§ 6. Crimes included two forms of guilt
§ 7. The cause and the target of a crime
§ 8. Subject's mistake and its criminal meaning
<i>Bibliography</i>

### **Глава 12. Стадии совершения умышленного преступления**

§ 1. Понятие и виды стадий совершения умышленного преступления	233
--	-----

### **Chapter 12. Degrees in the commission of intended crime**

§ 1. The notion and the kinds of the degrees in the commission of intended crime
--

§ 2. Оконченное преступление	235	§ 2. Completed crime	
§ 3. Приготовление к преступлению	237	§ 3. Preparation for a crime	
§ 4. Покушение на преступление	241	§ 4. Attempted crime	
§ 5. Добровольный отказ от преступления	249	§ 5. Voluntary renunciation of criminal purpose	
<i>Библиографический список</i>	252	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 13. Соучастие в преступлении</b>	254	<b>Chapter 13. Criminal complicity</b>	
§ 1. Понятие и признаки соучастия в преступлении по российскому уголовному праву	255	§ 1. The notion and the signs of criminal complicity at Russian Criminal Law	
§ 2. Формы соучастия	257	§ 2. The forms of criminal complicity	
§ 3. Виды соучастников	258	§ 3. The types of criminal participants	
§ 4. Эксцесс исполнителя	263	§ 4. Excessive act	
§ 5. Виды соучастия. Групповое преступление	264	§ 5. The types of complicity. Gang offence	
§ 6. Основания и пределы уголовной ответственности соучастников	269	§ 6. The base and the limits of criminal responsibility of participants	
<i>Библиографический список</i>	270	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 14. Множественность преступлений</b>		<b>Chapter 14. Multiple crime</b>	
§ 1. Понятие и виды единичного (единого) преступления	272	§ 1. The notion and the types of singular crime	
§ 2. Понятие и сущность множественности преступлений	275	§ 2. The notion and the point of multiple crime	
§ 3. Совокупность преступлений	279	§ 3. Cumulative crime	
§ 4. Рецидив преступлений	285	§ 4. Repetition of a crime	
<i>Библиографический список</i>	290	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 15. Обстоятельства, исключающие преступность деяния</b>		<b>Chapter 15. Circumstances eliminating criminal act</b>	
§ 1. Понятие и виды обстоятельств, исключающих преступность деяния	292	§ 1. The notion and the types of circumstances eliminating criminal act	
§ 2. Необходимая оборона	294	§ 2. Necessary defence	
§ 3. Причинение вреда при задержании лица, совершившего преступление	325	§ 3. Harm-doing during the apprehension of the crime committer	
§ 4. Крайняя необходимость	332	§ 4. Extreme necessity	
§ 5. Физическое или психическое принуждение	340	§ 5. Physical or mental coercion	
§ 6. Обоснованный риск	342	§ 6. Reasonable danger	
§ 7. Исполнение приказа или распоряжения	344	§ 7. Enforcing the order or command	
§ 8. Обстоятельства, исключающие преступность деяния, и применение		§ 8. Circumstances eliminating criminal act, using firearms by law machinery workers	

оружия сотрудниками органов  
правоохраны 345

*Библиографический список* 349 *Bibliography*

**Раздел III. УГОЛОВНАЯ  
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ.  
УЧЕНИЕ О НАКАЗАНИИ  
И ИНЫХ МЕРАХ**

**УГОЛОВНО-ПРАВОВОГО ХАРАКТЕРА**

**Глава 16. Понятие уголовной  
ответственности и ее основание**

- § 1. Проблема ответственности  
в философской и юридической науке 351
- § 2. Уголовно-правовые отношения  
и понятие уголовной ответственности 355
- § 3. Позитивная ответственность  
в уголовном праве и ее соотношение  
с уголовной ответственностью 361
- § 4. Основание уголовной ответственности 363
- Библиографический список* 365

**Глава 17. Понятие и цели  
уголовного наказания**

- § 1. Понятие наказания 367
- § 2. Признаки наказания 370
- § 3. Цели наказания 374
- Библиографический список* 379

**Глава 18. Система и виды  
уголовных наказаний**

- § 1. Понятие системы наказаний 381
- § 2. Виды и классификация наказаний 383
- § 3. Основные наказания 385
- § 4. Дополнительное наказание 396
- § 5. Наказания, назначаемые в качестве  
основных и дополнительных 397
- § 6. Проблемы совершенствования  
системы наказания в российском  
уголовном законодательстве 400
- Библиографический список* 403

**Глава 19. Назначение наказания**

- § 1. Общие начала назначения наказания 405
- § 2. Обстоятельства, смягчающие  
или отягчающие наказание 407

**PART III. CRIMINAL  
RESPONSIBILITY. STUDY OF  
PUNISHMENT AND OTHER  
CRIMINAL LEGAL MEASURES**

**Chapter 16. The notion of criminal  
responsibility and its base**

- § 1. The problem of responsibility  
in philosophy and in jurisprudence
- § 2. Criminal legal relationship  
and the notion of criminal responsibility
- § 3. Positive responsibility in Criminal Law  
and its correlation with criminal  
responsibility
- § 4. The base of criminal responsibility.
- Bibliography*

**Chapter 17. The notion and the purposes of  
criminal responsibility**

- § 1. The notion of punishment
- § 2. The signs of punishment
- § 3. The purposes of punishment
- Bibliography*

**Chapter 18. The system and the types  
of penal sanction**

- § 1. The notion of penal sanction system
- § 2. The types and the classification of  
punishments
- § 3. Primary punishment
- § 4. Additional punishment
- § 5. Imposing primary and additional penalty
- § 6. The problems of penal sanction system  
improvement in Russian criminal  
legislation
- Bibliography*

**Chapter 19. Imposition of penalty**

- § 1. General principles of penalty imposition
- § 2. Extenuating or aggravating  
circumstances

§ 3. Назначение более мягкого наказания и наказания при вердикте присяжных заседателей о снисхождении	413	§ 3. Mild sentencing or jury trial's verdict of leniency
§ 4. Назначение наказания за неоконченное преступление, за преступление, совершенное в соучастии, и при рецидиве преступлений	415	§ 4. Imposing of penalty for incomplected crime, joint crime, second offence
§ 5. Назначение наказания по совокупности преступлений или по совокупности приговоров	416	§ 5. Accumulative sentencing
§ 6. Определение и исчисление сроков наказаний, зачет наказания	419	§ 6. Term of punishment calculation, offsetting the punishment
<i>Библиографический список</i>	420	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 20. Условное осуждение</b>		<b>Chapter 20. Suspended sentence</b>
§ 1. Условное осуждение в системе наказаний (по УК РФ)	422	§ 1. Suspended sentence in the penal sanction system (according to Criminal Code of the Russian Federation)
§ 2. Условное осуждение и служба пробации за рубежом	431	§ 2. Suspended sentence and probation service abroad
<i>Библиографический список</i>	434	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 21. Освобождение от уголовной ответственности</b>		<b>Chapter 21. Cancellation of criminal responsibility</b>
§ 1. Юридическая природа института освобождения от уголовной ответственности	436	§ 1. The institution of criminal responsibility cancellation. Juridical nature of it
§ 2. Освобождение от уголовной ответственности в связи с истечением сроков давности	442	§ 2. Cancellation of criminal responsibility by statute of limitation
§ 3. Освобождение от уголовной ответственности в связи с деятельным раскаянием	446	§ 3. Active repentance as a reason for cancellation of criminal responsibility
§ 4. Освобождение от уголовной ответственности в связи с примирением с потерпевшим	452	§ 4. Conciliation with a victim as a reason for impunity
<i>Библиографический список</i>	453	<i>Bibliography</i>
<b>Глава 22. Освобождение от наказания</b>		<b>Chapter 22. Impunity</b>
§ 1. Возникновение и развитие института освобождения от наказания	455	§ 1. Beginning and development the institution of impunity
§ 2. Понятие и общая характеристика освобождения от наказания	457	§ 2. The notion and general description of impunity
§ 3. Условно-досрочное освобождение от отбывания наказания	461	§ 3. Grant of parole in the practice of impunity

§ 4. Замена не отбытой части наказания более мягким видом наказания	465	§ 4. Substitution of remanent for milder penalty	
§ 5. Освобождение от наказания в связи с изменением обстановки	467	§ 5. The change of situation as a reason for impunity	
§ 6. Освобождение от наказания в связи с болезнью	470	§ 6. Illness as a reason for impunity	
§ 7. Отсрочка отбывания наказания беременным женщинам и женщинам, имеющим малолетних детей	474	§ 7. Respiting pregnant offenders, mothers of infant children	
§ 8. Освобождение от отбывания наказания в связи с истечением сроков давности обвинительного приговора суда	476	§ 8. Statute of limitation as a reason for impunity	
<i>Библиографический список</i>	479	<i>Bibliography</i>	

**Глава 23. Амнистия и помилование. Судимость и ее правовое значение.**

**Погашение и снятие судимости**

§ 1. Амнистия	480
§ 2. Помилование	484
§ 3. Судимость	490
<i>Библиографический список</i>	495

**Chapter 23. Amnesty and oblivion. Conviction, its legal sense. Cancellation of conviction, remission of conviction**

§ 1. Amnesty	
§ 2. Oblivion	
§ 3. Conviction	
<i>Bibliography</i>	

**Глава 24. Особенности уголовной ответственности и наказания несовершеннолетних**

§ 1. Понятие несовершеннолетнего в уголовном праве	496
§ 2. Общая характеристика уголовной ответственности и наказания несовершеннолетних	497
§ 3. Особенности наказания несовершеннолетних	499
§ 4. Особенности освобождения несовершеннолетних от уголовной ответственности и наказания	503
§ 5. Виды принудительных мер воспитательного воздействия	504
<i>Библиографический список</i>	506

**Chapter 24. Characteristics of criminal responsibility and penal sanction for infants**

§ 1. The notion of infants in Criminal Law	
§ 2. General characteristic of criminal responsibility and penal sanction for infants	
§ 3. Characteristics of penal sanction for infants	
§ 4. Characteristics of criminal responsibility cancellation and impunity for infants	
§ 5. The types of coercive actions and educational impact	
<i>Bibliography</i>	

**Глава 25. Принудительные меры медицинского характера**

§ 1. Понятие, основания и цели применения принудительных мер медицинского характера	507
§ 2. Виды принудительных мер медицинского характера	514

**Chapter 25. Medical coercive actions**

§ 1. The notion, base and application targets of medical coercive actions	
§ 2. The types of medical coercive actions	

§ 3. Продление, изменение и прекращение применения принудительных мер медицинского характера	518	§ 3. Extension, change and cessation of medical coercive actions application	
§ 4. Принудительные меры медицинского характера, соединенные с исполнением наказания	519	§ 4. Medical coercive actions connected with serving of a sentence	
<i>Библиографический список</i>	521	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 26. Конфискация имущества как мера уголовно-правового воздействия</b>		<b>Chapter 26. Confiscation of property as a punitive measure of penal impact</b>	
§ 1. Правовая природа и понятие и содержание конфискации имущества	522	§ 1. Juridical nature, the sense and the contents of confiscation of property	
§ 2. Конфискация денежной суммы взамен имущества и возмещение ущерба	532	§ 2. Confiscation of money instead of confiscation of property and reparation of damages	
<i>Библиографический список</i>	534	<i>Bibliography</i>	
<b>Раздел IV. ИСТОРИЯ УГОЛОВНОГО ПРАВА. ЗАРУБЕЖНОЕ УГОЛОВНОЕ ПРАВО</b>		<b>CHAPTER IV. THE HISTORY OF CRIMINAL LAW. FOREIGN CRIMINAL LAW</b>	
<b>Глава 27. История российского уголовного права</b>		<b>Chapter 27. The history of Russian Criminal Law</b>	
§ 1. История российского уголовного законодательства	536	§ 1. The history of Russian Criminal Legislation	
§ 2. История российской науки уголовного права	599	§ 2. Russian Science history of Criminal Law	
<i>Библиографический список</i>	639	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 28. Уголовно-правовые воззрения представителей русского зарубежья (20–40-е гг. XX в.)</b>		<b>Chapter 28. Penal Ideas of Russian Representatives Abroad (20–40 years of 20-th century)</b>	
§ 1. Общая характеристика уголовно-правовых школ русской эмиграции 20–40-х гг. XX в.	640	§ 1. General characteristic of Russian emigration penal schools of 20–40 years of 20-th century	
§ 2. Анализ советского уголовного законодательства 20–40-х гг. XX в. в работах криминалистов русской эмиграции	650	§ 2. Analysis of Soviet penal legislation of 20–40 years of 20-th century incriminologists' works of Russian Emigration	
<i>Библиографический список</i>	656	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 29. Основные положения Общей части уголовного права зарубежных стран</b>		<b>Chapter 29. The General Part Fundamentals of Criminal Law in Foreign Countries</b>	
§ 1. Системы уголовного права в современном мире	657	§ 1. The system of Criminal Law in modern world	
§ 2. Тенденция сближения уголовно-правовых систем современности	664	§ 2. The convergence tendency of modern penal systems	

§ 3. Уголовное право государств системы романо-германского (континентального) права	667	§ 3. The Criminal Law of the states in system of Romance-Germanic (Continental) Law	
§ 4. Уголовное право государств системы англосаксонского (общего) права	687	§ 4. The Criminal Law of the states in system of Common (Anglo-Saxon) Law	
§ 5. Уголовное право государств системы социалистического права	708	§ 5. The Criminal Law of the states in system of Socialist Law	
§ 6. Уголовное право государств системы мусульманского права	712	§ 6. The Criminal Law of the states in system of Mohammedan Law	
<i>Библиографический список</i>	717	<i>Bibliography</i>	
<b>Глава 30. Международное уголовное право и национальное уголовное право России</b>		<b>Chapter 30. International Criminal Law and National Criminal Law of the Russian Federation</b>	
§ 1. Понятие международного уголовного права	719	§ 1. The notion of international Criminal Law	
§ 2. Принципы международного уголовного права	720	§ 2. The principles of international Criminal Law	
§ 3. Виды преступлений в международном уголовном праве	724	§ 3. The types of crimes in international Criminal Law	
§ 4. Применение международного уголовного права	728	§ 4. Enforcement of international Criminal Law	
§ 5. Влияние международного уголовного права на национальное уголовное право России	730	§ 5. The influence of international Criminal Law on national Criminal Law of the Russian Federation	
§ 6. Международное уголовное право и национальные интересы Российской Федерации	731	§ 6. The international Criminal Law and national interests of the Russian Federation	
<i>Библиографический список</i>	734	<i>Bibliography</i>	